

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., viernes 25 de Julio de 1913

Nº 463

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 369 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseara de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lápulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Organización republicana

Directiva del barrio de Las Mercedes, cantón de Atenas

En el barrio de Mercedes del cantón de Atenas, a las cinco de la tarde del domingo 6 de julio de 1913: reunidos los infrascriptos ciudadanos, miembros del gran Partido Republicano, que postula como candidato al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández, para Presidente de la República, en el próximo período constitucional de 1914 a 1918, con el objeto de instalar la directiva de este barrio; quedando organizada en la forma siguiente:

Presidentes Honorarios

- Don Rafael Cubero B.
- Don Jesús Sánchez Arias
- Don Rafael Ramírez ú. ap.
- Don Sacramento Sánchez A.
- Don Ramón Alvarado
- Don Ignacio Sibaja
- Don Estanislao García
- Don José Alpizar P.
- Don Manuel Arce
- Don Eduardo Vargas

Presidentes Efectivos

- Don Manuel Pérez G.
- Don Juan Vargas S.
- Don Pablo Sánchez R.

Vicepresidentes

- Don Luis Sánchez R.
- Don Sebastián Sánchez R.

Secretarios

- Don Gerardo Murillo R.
- Don Rogelio Cubero C.

Prosecretarios

- Don Francisco Sánchez R.
- Don Mercedes Cubero H.

Tesorero

- Don Tranquilino Sibaja

Vocales

- Don Jesús Sánchez C.
- Don Eulogio Ledesma
- Don Pedro E. Arias
- Don Bernardino Alvarado
- Don Jenaro Cubero
- Don Víctor Sánchez R.
- Don Víctor Ramírez Alvarado
- Don Ignacio Ramírez Alvarado
- Don Alberto Ramírez Alvarado
- Don Canuto González
- Don Abel López C.
- Don Wenceslao Pérez F.
- Don Germán Pérez F.
- Don Ernesto Contrillo P.
- Don Pablo Avila ú. ap.
- Don Juan Rafael Garita
- Don Juan Cubero V.
- Don Rafael Ferrero
- Don Lorenzo Quesada D.
- Don Eulogio Sibaja Quesada
- Don José Guadalupe Alvarado
- Don Vicente Pérez G.
- Don Pedro Pérez G.
- Don Espiritu Sequiera
- Don José Pérez Sánchez
- Don Clemente Burgos
- Don Rafael Contrillo P.
- Don Eugenio Contrillo B.
- Don Tomás Quesada
- Don Miguel Contrillo B.
- Don Pablo García F.
- Don Ricardo Porras
- Don Moisés Porras
- Don Guillermo Artavia
- Don Joaquín Artavia
- Don Francisco Artavia
- Don Vidal Méndez B.
- Don Trinidad Cubero C.
- Don José María González
- Don José Vargas S.
- Don Juan M. Vargas
- Don José Vargas R.
- Don Toribio Avila
- Don Antonio Solano
- Don Tobías Mena
- Don Felipe Mena
- Don Juan Arguedas E.
- Don Aquilino Alvarado
- Don Gregorio Artavia
- Don Joaquín Pérez
- Don Simón Arias
- Don Pedro Alvarado
- Don Dionisio Morera
- Don Felipe Oviedo
- Don Rafael Ramírez C.

- Don Santiago Montoya
- Don Rafael Quesada
- Don Anastasio Alpizar
- Don Jorge Pérez
- Don Juan Palma
- Don Eloy Palma
- Don Francisco Sánchez Ch.
- Don José Sibaja T.
- Don Vicente Cortés
- Don Moisés Sánchez
- Don Rafael María González
- Don Mercedes López
- Don Maximino Salazar
- Don Enrique Rodríguez
- Don Cosme Rodríguez
- Don Urbano Rodríguez
- Don Nicolás Bogantes
- Don Manuel Bogantes
- Don Pablo Alvarado
- Don Baltasar Alvarado
- Don Juan Sibaja D.
- Don Rafael Sibaja D.
- Don Ricardo Sibaja D.
- Don Rafael Bolaños
- Don Francisco Sánchez Artavia
- Don Rafael González Trejos
- Don Rafael Pérez Arias
- Don Ramón Pérez Artavia
- Don Rafael Pérez Artavia
- Don Guadalupe Argüello
- Don Juan Rafael Cubero C.
- Don Francisco Mena
- Don Ramón Sibaja Trejos
- Don Emigdio Pérez
- Don Luis Ramos

Directiva de Canjel

Presidentes Honorarios

- Don Antonio Cortés
- Don Rito Rosales
- Don Pablo Rosales
- Don Juan Gómez

Presidentes Efectivos

- Don Roque Rosales
- Don Concepción Parra

Vicepresidentes

- Don Raimundo Arauz
- Don Defino Núñez F.
- Don Ramón Reyes
- Don Leovigildo Rosales
- Don Abelino Rosales

Secretarios

- Don Serafin Rosales
- Don José Núñez

Tesorero

- Don Pedro Rosales

Prosecretarios

- Don Miguel Meza
- Don Antonio Parra

Jefe de propaganda

- Don Bernardo Reyes

Vocales

- Don Manuel Batista
- Don Macario Cortés
- Don Antonio Briceño
- Don José M. Gómez
- Don Roberto Reyes
- Don José de Jesús Parra
- Don Pedro Baltodano
- Don León Gómez
- Don Juan Torres
- Don Blas Parra
- Don Secundino Meza
- Don Julián Núñez
- Don Teófilo Sánchez
- Don Félix Medrano
- Don Vicente González
- Don Filiberto Rosales
- Don Balbino Peña

Directiva Republicana del distrito de San Lázaro (Nicoya)

Presidentes Honorarios

- Don Juan Moraga
- Don Blas Moraga
- Don Joaquín Rosales
- Don José Rojas
- Don José Angel Acosta
- Don Antonio Cruz
- Don José María Marchena
- Don Teófilo Marchena
- Don Paulino Marchena

Presidente Efectivo

Don Isafas Baltodano

Vicepresidente

Don Francisco García

Secretario

Don Carlos Jonckson

Prosecretario

Don Agapito Gutiérrez

Vocales

- Don Carmen Moragá
- Don Modesto Guevara Peraza
- Don Manuel Marchena
- Don Belisario Díaz
- Don Policarpo Moraga
- Don Luis Solórzano
- Don Camilo Villareal
- Don José María Gómez
- Don Higinio Gómez
- Don Lino Marchena
- Don Clemente Gómez
- Don Abdón Baltodano
- Don Pablo Zúñiga
- Don Pedro Baltodano
- Don Abraham Guevara
- Don Santiago Zúñiga
- Don Pedro Marchena
- Don Alberto Gómez

- Don Luz Gómez
- Don Juan Gómez
- Don Juan Guadamuz
- Don José María Baltodano
- Don Felipe Moraga
- Don Manuel Moraga
- Don Manuel Baltodano
- Don Martín Ramírez
- Don Joaquín Villareal
- Don Zacarías Baltodano
- Don Dolores Moraga
- Don Juan Marchena
- Don Concepción Mena
- Don Arnulfo Rodríguez
- Don José Ruiz
- Don Maurilio Gómez
- Don José de Jesús Salinas
- Don Pedro Vega
- Don Matías Chévez
- Don Cipriano Zúñiga
- Don Eloíso Vega
- Don Amadeo Moraga
- Don Angel Marchena
- Don Esteban Moraga
- Don Federico Rojas
- Don Francisco Acosta
- Don Balbanero Arias
- Don Ponciano Marchena
- Don Ignacio Marchena
- Don José María Solórzano
- Don Andrés Gutiérrez
- Don Bernardino Gutiérrez

TRIUNFOS REPUBLICANOS

Aclaración

Yo, Alfredo Madrigal S., hago constar que me declaro republicano y que con ese partido estaré hasta que el Licenciado Fernández ocupe la Presidencia de la República. Suplico a los señores duraznos de Desamparados me borren de sus listas, pues jamás había hecho disparate más grande. Viva el Partido Republicano!

Alfredo Madrigal Segura

Testigos: Arturo Solano M., Gerardo Mata G.
Pacayas, 22 de julio de 1913.

Aclaración

Yo Narciso Cervantes, habiendo visto mi nombre en una directiva civilista de Desmonte de San Mateo, hago constar que era, soy y seré fernandista y que no he autorizado a nadie para que publique mi nombre y mucho menos en directiva civilista, habiendo yo sufrido tanto en la administración de don Rafael Iglesias. —Por Narciso Cervantes que no sabe firmar,

Vicтор Hernández

Testigos: Sebastián Blanco, Julio Salazar.

Contra-protesta

Aunque él mi firma por Durán y protesté del fernandismo, hago constar que he sido y soy republicano y que mi voto será para el gran luchador de nuestra causa Licenciado don Máximo Fernández. —Heredia, 21 de julio de 1913.

Maximino Herrera

Testigos: Pablo Garita, E. González.

Contra-protesta

Hago constar que los señores don Tranquilino Salas y don Albino Villalobos me dieron, el primero, un colón, y el segundo, veinticinco céntimos porque me adhería al Partido Duranista; y con el único fin de sacarles ese dinero, firmé una protesta que ellos me hicieron; pero por medio de esta contra-protesta manifiesto que he sido, soy y seré republicano y que votaré por mi querido jefe don Máximo Fernández para Presidente de la República en las próximas elecciones. — Heredia 21 de julio de 1913.

Ismael Miranda Garita

Testigos: Alejandro Herrera, Andrés Balmaceda.

Protesta

Yo Juan Esquivel Sánchez, protesto energicamente del gran abuso que han cometido los duranistas, al poner una protesta mía del Partido Republicano, en su fastidioso periódico del 19 de los corrientes. Sepan esos fanáticos que yo no protesto de mi Partido; que siempre he sido y seré republicano por convicción. Y fíjense los duranistas que haya engañados para que vean que todo lo que les dicen sus falsos jefes de aquí, no son más que mentiras. —San Rafael de Heredia, julio 23 de 1913.

Juan Esquivel Sánchez

Testigos: Teodoro Ramírez, N. Ulloa.

Aclaración

En «La Unión Nacional», del 19 de los corrientes, aparece una protesta de Rafael Chávez C., del Partido Republicano, siendo así que este señor nunca ha sido republicano. Protesta por el gusto de protestar, en nuestras listas no aparece. Nuestro copartidario y que hoy ocupa el puesto de Presidente Honorario, es el señor don Rafael Chávez ú. ap. Publicamos esta aclaración, para que se vea que todas las protestas que salen en «La Unión Nacional», no son tales, son hechas por duranistas. —San Rafael de Heredia, julio 23 de 1913.

La Directiva

Protesta

Yo, Marcelino Vásquez, vecino de Puntarenas, y en ejercicio de mis derechos de ciudadano libre, protesto energicamente de la firma que di a favor del Partido Civil, y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández en el próximo período de 1914 a 1918.

Marcelino Vasquez

Testigos: Guillermo Careno M., Napoleón González.

Protesta

Sé que figuro en la Unión Nacional como miembro de la Directiva Duranista de Chomes y como no he autorizado a nadie para que use mi nombre en esas cosas, protesto del abuso y de una vez manifiesto que he sido y que soy republicano. Puntarenas, julio 15 de 1913.

Rafael Durán C.

Testigos: Héctor Guevara Santos, Gregorio Laguna.

Sí; cultura

A plumas desafectas a la agrupación política que va en pos de esa figura gallarda que por sus propios méritos, talento, perseverancia en sus propósitos de patriota, resignación puesta a toda prueba para sufrir los embates de gobiernos, frutos de burdas imposiciones y fraudes de burdas imposiciones y fraudes de burdas imposiciones, y que respóndele al popular nombre de Máximo Fernández nunca ha inspirado un sentimiento de verdadera honradez y desprendimiento altruista para hacer un juicio severo y recto de la cultura política que han alcanzado en Costa Rica los elementos que cada cuatro años entran a jugar su papel en nuestro torneo político, y vamos al grano:

Estas plumas, volvemos a repetir, que siempre han sido puestas al servicio de las causas malas y que han sido aduladoras al Gobierno constituido sea bueno o malo, se empeñan constantemente, en nombre de una cultura política que aun les falta que conocer, de tildar a la propaganda política republicana de clubs, plazas públicas y de prensa, de inculta, disimulando, ya que hablan en esta forma con un olvido hipocrita, la inculta propaganda de clubs, plazas

públicas y prensa de los otros círculos, principalmente de aquel de grandes campanillas, del Partido Duranista (véase *La Prensa Libre* del 21 del corriente).

Mas antes de continuar, debemos manifestar lo que sigue: «que estos mismos enemigos sistemáticos del Licdo. Fernández, por razones harto conocidas y que no se escapan a la simple vista, si llegara don Máximo al Poder como son peones de pluma, los veríamos cambiando de tenor y con el transcurso del tiempo hasta emitiendo conceptos encomiásticos sobre él. Esto es tan cierto y claro como la luz del medio día.

Para estos politicastro enemigos del Partido Republicano, que escriben en esta forma hipocrita y parcial sobre la cultura de nuestro partido, no es inculco llenar de dicitos calumniosos é infames al Licdo. Máximo Fernández y a algunos de los suyos porque lo acuerpan leal y firmemente, así como tampoco es inculco el lenguaje que actualmente están usando en *La Prensa Libre*, escritores, acostumbrados a la diatriba y a la calumnia.

LUCIERNAGA

Inauguración del nuevo club republicano de Limón

Con motivo de la inauguración del nuevo Club Republicano en la ciudad de Limón, tuvo efecto ayer una brillantísima reunión.

La comisión republicana que asistió al acto estuvo integrada por los diputados, señores don Ezequiel Gutiérrez, don Juan Rafael Arias, don Tranquilino Sáenz y el distinguido caballero don Ernesto González.

El entusiasmo fué desbordante a causa de los valientes y elocuentes discursos de los señores comisionados.

Los héroes se amparan a la santa causa del Partido Republicano

Como primer Presidente Honorario de la Directiva de Canjel que en otro lugar publicamos, aparece el nombre de Antonio Cortés.

El es uno de aquellos valientes que el año 56 al ofrecer su pecho como fortaleza, inexpugnable a las balas del extranjero invasor, supieron levantar con gloria el tricolor nacional en el campo de batalla. Agobiado hoy por los años pero robustecido siempre su espíritu con el recuerdo de pasadas glorias que avivan cada vez más su amor a la tierra que defendió con su arrojo, se apresura ahora a afiliarse en las filas del Partido Republicano con el mismo calor que de antaño venció plaza de soldado en los ejércitos victoriosos.

Sea bienvenido el héroe a las tiendas republicanas.

(Del «Pacífico» de Puntarenas)

Gajes del oficio

Cuentan que a Santa María de Dota llegó un propagandero verde. Como allí no hay ictericia, el pobre muchacho no encontró donde dormir. Se metió al billar y estuvo viendo jugar muñones.

Cuando los buenos campesinos se retiraron a sus casas a las diez, el verde habló al billarero para que le facilitara el billar para dormir. Bien le contestó. Otro día al levantarse, por cortesía preguntó el propagandista por la cuenta.

Seis colones, le contestaron. Cómo! seis colones? Claro! vea la tarifa.

Billar a Cl. 060 la hora, usted ha dormido diez horas, debe Cl. 6.00.

Y el pobre muchacho se fué meditando que no hay peor anatema que estar en contra del pueblo.

Chispas del oficio.

Mario del Valle

Lista de nuevas adhesiones de EL BARRIO del Puriscal

- Don José Díaz Jiménez
 - Don José Ana Sánchez ú. ap.
 - Don Eulogio Cerdas Guerrero
 - Don Ramón Hidalgo Mora
 - Don Ignacio Sandi-Jiménez
 - Don Rafael Salazar Araya
 - Don José Mora Sánchez
 - Don Pedro Duarte Quirós
 - Don Ramón Mena ú. ap.
 - Don Canuto Badilla ú. ap.
 - Don Daniel Cerdas Guerrero
 - Don Alejandro Sandi Jiménez
 - Don Ramón Badilla ú. ap.
 - Don Melchor Castro Segura
 - Don Alberto Zamora Chacón
 - Don Pedro Flores Naranjo
 - Don Blas Hidalgo Torres
 - Don Jesús Pérez Fernández
- Julio de 1913.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Ganchoche, Zarzacas americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

Walker ad portas

(Un paréntesis patriótico en la lucha política)

No hay duda de que la manifestación de anoche fué una nota vibrante de patriotismo y de altivez.

Ella prendió al Pabellón Nacional una fúlgida cinta de entusiasmo, una pequeña llama de amor patrio, que ojalá no se extinga en nuestros corazones.

Reflexionemos, sin embargo.

Ya pasaron los cálidos discursos, los aplausos estruendosos, los vivas patrióticos y los significativos denuestos a los bucaneros del Norte. El cable que puso en conmoción a toda Costa Rica, no entrañaba la gravedad que al principio se le dió. Ni Wilson ni Taft podían pretender que el protectorado sobre Nicaragua se hiciera extensivo a toda Centro América. Agresión tan estúpida, tan brutal, era inconcebible. Había que esperar una aclaración, y la aclaración ha llegado. Ni el Presidente de los Estados Unidos ni el Secretario de Estado Bryan, ni los senadores de la Unión, se han pronunciado en tal sentido ni han hecho la menor indicación al respecto. Ha sido la prensa de los Estados Unidos, la prensa amarilla, la prensa de Hearst, la que ha echado a volar por los millones de tubos de sus gigantes órganos, a los cuatro vientos del escándalo, la formidable noticia que presagiaba el hundimiento de nuestra nacionalidad.

Para los que no ven más allá del San Juan y del Sapoá, evidentemente nos hemos salvado. Los Estados Unidos no intentan nada contra la princesita morena que recuesta su graciosa cabeza coronada de flores silvestres y de ramos de café, en la falda de su terrible Irazú. Uncle Sam, el buen tío del sombrero estrellado, de casaca azul y de pantalones rayados, estima que Costa Rica es una buena niña, que no alborota ni mueve guerra como Nicaragua y que se contenta con jugar a la política cada cuatro años.

Así, pues, podemos respirar tranquilos. Ya tuvimos nuestra fiestecita y le tiramos de la barba al tío grufón. Y para hacerlo rabiar, le paseamos por las narices la bandera de Colombia. Ahora ya cumplimos con nuestro deber; *La Información* nos da las gracias y ensalza nuestro patriotismo; podemos, pues, retirarnos a dormir; mañana a trabajar, y cada mochuelo a su olivo.

¡Sin embargo!... ¡Sin embargo!... El peligro en el fondo subsiste; la situación no ha cambiado. Y es que nosotros nos exaltamos cuando tocan particularmente a Costa Rica, y nos encogemos de hombros cuando se trata de alguna sección de Centro América.

Al hablar así, deseo que mis palabras se tomen como exponente de mis personales ideas y sentimientos, sin que en ellas se refleje el sentir ó el pensar del bando político en cuyas filas milito.

El establecimiento de un protectorado sobre un país limítrofe y hermano, es una amenaza para Costa Rica.

Más aún: un protectorado sobre Nicaragua, es un protectorado de *facto* sobre Centro América.

Cuando se acepte el tratado, se ratifique en ambas Cámaras y se canjeen los documentos, la virgen loca de los lagos, pasará a manos de los Estados Unidos como una nueva odalisca a los brazos de un sultán.

El Presidente Díaz, convertido en maniquí de los americanos, como el Emperador de Siam lo es de Francia y los reyezuelos del Penjab de Inglaterra, finalmente será depuesto y sustituido por un gobernador nativo del Ohio o del Kentucky. Nicaragua se llenará de americanos; las tumbas se abrirán y los viejos bucaneros del 56 resucitarán con sus mismas tendencias esclavistas; el comercio, la agricultura y la industria florecerán en la nueva colonia—¡ya lo creol, diez mil hombres, armados hasta los dientes, guardarán la nueva conquista; pronto le hará falta tierra y principiarán a hostilizarlos; sobrevendrán disputas fronterizas; al principio, nosotros intentaremos protestar; luego, convencidos de nuestra impotencia, humillaremos la cerviz; por último, agotados los recursos de la penetración pacífica, los numerosos americanos residentes en Costa Rica, pedirán la anexión de este hermoso paisecito a los Estados Unidos, como pidieron la anexión de Texas y como están pidiendo hoy la de la isla de Pinos.

Entonces, despertaremos, y será tarde. Nuestro despertar, como dice el Evangelio, será el del labrador, que se durmió sobre la tarea y vinieron los ladrones y le robaron toda la cosecha.

Ante este peligro evidente, no debemos cruzarnos de brazos y contemplar impávidos la suerte de Nicaragua.

Mi humilde opinión, es que nuestra Cancillería debe protestar enérgicamente ante los Gobiernos de Washington y de Managua de ese tratado que compromete la integridad de la República.

Y Centro América entera debe protestar a la par de Costa Rica, pues, como ya lo he dicho, el protectorado sobre cualquiera de las secciones de Centro América debemos tomarlo como sobre todo el Istmo.

La protesta colectiva de los países centroamericanos, posiblemente detendría al Coloso.

Que Nicaragua se venda, está bien; el derecho al suicidio es lamentable, pero indiscutible; mas Nicaragua no tiene derecho a comprometer la integridad de Centro América; Nicaragua no tiene derecho a vender a sus hermanas; Nicaragua no es territorial ni políticamente una entidad aislada, y por lo tanto, no puede traernos la intervención americana como trajo el 56 a William Walker.

Tenemos en el Poder un patriota sereno y enérgico; mas su pasividad, quizá aparente, en estos momentos solemnes es para la Nación entera motivo de desconcierto y de zozobra.

Estamos colocados al borde del abismo. Esta calma es precursora de una tormenta. La situación es la misma que la del 56, momentos antes de la proclama de Mora.

¡Oh, qué tiempos, qué hombres! ¡Qué hermosas frases aquellas de «un general no se agacha!», «suplico a ustedes que no se olviden de mi madre.» y luego: «en las riberas del San Juan y sobre las azules ondas del Lago de Nicaragua, ya no iluminan los rayos del sol otra bandera que la bandera costarricense!»

Para salvarnos y salvar a Centro América, es preciso que nuestro Presidente empuñe el lábaro santo que flameó, ennegrecido por el humo de la pólvora y agujereado por las balas, en la jornada inolvidable de Rivas, sobre los escombros humeantes del mesón de guerra. El, que es generoso y es patriota, sabrá calmar la ansiedad de Costa Rica en esta hora solemne en que peligran su independencia y su honor.

Por lo pronto, es necesario protestar de la ignominiosa venta de Nicaragua. Después.... ¿quién sabe?

«Grande era Goliat—como dice la Escritura—pues sobrelia muchos codos sobre los más altos de los filisteos, y David lo venció con la ayuda de Dios.»

Y es que David llevaba en su honda esa piedra luminosa y terrible que se llama «la justicia!»

ROGELIO FERNANDEZ GÜELL

El Pabellón Azul

Símbolo a cuya sombra se han acogido la mayoría de los costarricenses en el momento en que la Patria querida reclama el concurso de todos sus hijos para continuar el gobierno de orden y pureza, fecundo en consecuencias benéficas, iniciado por el integérrimo republicano Licenciado Jiménez.

Eso es el pabellón azul, el símbolo del Partido Republicano, del cual fueron progenitores la Libertad y el Derecho.

Despertado el sentimiento patriótico en los humildes pero valientes hijos de la Democracia costarricense, en los momentos trágicos en que las fatídicas sombras del despotismo y la tiranía comenzaban a enseñorearse de nuestras libres instituciones, de nuestras vidas y haciendas, amenazando concluir con nuestra condición de ciudadanos para convertirnos en ilotas, se levantaron enérgicas voces de rebeldía contra todo lo inicuo e injusto de aquellos tiempos. Sublime ademán de protesta que debía hacer padecer a sus altivos abanderados toda clase de persecuciones, sufrir el destierro y sentir el envenenado dardo de la calumnia herirles con la saña y ferocidad propias de fieras, pero que también debía redimir de modo efectivo a la República, hundiendo para siempre en el desprestigio esas figuras *conspicuas*, engrandecidas a la sombra de abusos gubernativos; figuras sombrías que en mala hora llegaron a pesar en los destinos de nuestra querida Costa Rica, y que no tienen en su abono sino una historia oscurecida por sus hechos, casi siempre criminosos, porque es crimen todo proceder que atente contra la tranquilidad de la nación, y ésta estuvo, hasta la administración anterior, amenazada siempre por aquellos usurpadores de nuestros derechos, que son los derechos de la nación.

Ese gesto de rebeldía, ese sonoro grito sincero de protesta lanzado por aquellos patriotas contra todo lo que era injusto, despótico y tirano, que conmovió desde sus cimientos más hondos el pedestal de ignominias desde el cual aquellos desgobiernos dictaban leyes arbitrarias,—favorecedoras de los intereses y conveniencias del círculo de *predestinados*—y desmoralizaban al pueblo arrancándole sus votos por medio del terror o por medio de deshonrosas recompensas, ese grito patriótico encontró eco en el pecho de los costarricenses oprimidos, quienes desde entonces sintieron que había una sombra a qué ampararse, que había un apoyo, que no estaban solos, y así, al grito de Libertad! no más opresión! abajo la tiranía!, fueron reuniéndose poco a poco las numerosas falanjes que—ostentando la escarapela azul—dieron impulso y vigor al gran Partido Republicano, mientras aquel pedestal de ignominias, carcomido por sus propios vientos y minado por la virtuosa y constante labor republicana, desapareció para no levantarse más en nuestros horizontes, que en adelante serán alumbrados por la brillante luz de las doctrinas democráticas, que harán un hecho efectivo la vida republicana.

Tales el origen histórico de nuestro pabellón azul. Emblema de libertad, él sintetiza las aspiraciones de un pueblo honrado que ama lo grande y lo noble; que practica las virtudes que dieron renombre a aquellos pueblos de la antigüedad y que tiene bastante valor moral para repudiar, sin debilidades, a todo elemento que pretenda echar nuevas manchas a nuestra Historia; a los mezquinos traficantes políticos que a falta de popularidad esparcen el oro de sus arcas, y que sin otro programa que justifique sus ambiciones que la carga de odios que llevan en su corazón y la sed de venganza que los alienta, reclaman de sus conciudadanos los altos honores que sólo concede el país a sus íntegros y leales servidores.

JUAN JOSÉ

Por la integridad de nuestro suelo

Al hacer un llamamiento general de todos los costarricenses, para protestar del Imperialismo Yankee, con motivo del tutelaje indigno que intentan ejercer sobre la tierra Centroamericana esos verdaderos conculcadores de nuestras libertades, me corresponde como hijo de la Nación Ibera y como ciudadano costarricense asociarme en un todo a las masas populares para manifestar también mi indignación por ese proceder absurdo e ilegal de un Gobierno que siempre ha blasonado de ser el defensor de las instituciones democráticas, bases principales de su programa político en la campaña electoral que acaba de verificarse en aquella Nación del Norte, y que hoy tratan de hollar algu-

nos senadores con descaro inaudito.

Si esa amenaza vergonzosa que los cables nos transmiten, llega a convertirse en realidad, si nuestra independencia ha de ser aplastada por la fuerza del bucanero que viene a imponer en la tierra de los Mora y Juan Santamaría un protectorado indigno que los costarricenses ni aceptan ni quieren, yo también me uno a los buenos patriotas para defender como leal soldado la bandera tricolor que los hijos de Costa Rica supieron heredar de su madre España y que con urgulo y valor mantendrán siempre firme, siempre enhiesta en el mástil de sus pabellones.

ROSENDO DEL VALLE

San José, julio 25 de 1913.

CABLEGRAMAS OFICIALES

NO ES CIERTO LO DE LA INTERVENCION YANKEE EN COSTA RICA

Nuestro Ministro en Washington declara que solo ha habido insinuaciones

San José, 24 de julio de 1913.

Washington, D. C.

Cablegrama de Washington dice que el Presidente de Estados Unidos ha declarado que hay necesidad de establecer protectorado en todo Centro América, semejante al de Cuba para proteger Canal. Dígame que ha sabido usted.

RICARDO JIMENEZ

Washington.—10.30 a. m. 25 julio de 1914.

A Presidente Jiménez

San José.

No; ninguna declaración ha habido. Solamente respecto a Nicaragua y eso conforme convención Canal adicionada. Con respecto a Centro América, sólo insinuación; pero, únicamente en caso de que ella lo solicitare.

CALVO

Cablegramas del día 24

Londres, 24.—Se han celebrado precipitadamente varias conferencias con el Foreign Office entre Grey y algunos Embajadores extranjeros respecto a la situación de los Balcanes. Se considera inevitable la intervención de las potencias. Uno de los problemas mas grandes, quizá el más delicado de ese embrollo, es que debe mantenerse la supremacía de la voluntad de las potencias, pero sin acarrear mayores complicaciones.

Belgrado, 24.—Se anuncia esta tarde que los serbios tomaron Estogirad, después de terrible combate en que las pérdidas por ambas partes son considerables. La parte principal de la batalla se libró en San Nicolás, apesar de la reunión de los delegados de paz en Nich. Se ha parado el avance de los rumanos hacia Sofía.

Sofía, 24.—El Gobierno ha mandado a las potencias formal protesta contra las atrocidades de los turcos en Adrianópolis y Kirkilise. La nota afirma que los musulmanes al posesionarse de la ciudad y el territorio tomado por los búlgaros cometieron matanzas innecesarias en los habitan-

tes con refinamiento de crueldades.

Sofía, 24.—Rumania convino en no tocar el ferrocarril ni la comunicación telefónica con el Norte de Bulgaria. La disposición conciliadora de Rumania en estos últimos días tiende a mitigar el resentimiento de Bulgaria por la invasión. El Czar envió un mensaje a Fernando en contestación a sus súplicas, expresando simpatías por sus desgracias y regocijo por la perspectiva de la paz, añadiéndole que debe de estar listo a hacer sacrificios. Se espera a los delegados búlgaros en Bucharest a fines de la semana, comenzándose en seguida la negociación de paz. Los serbios renovaron sus ataques al noroeste de Kustendil, siguiéndose una serie de desesperados combates, en que fueron rechazados. Se dice que las potencias aseguraron a Bulgaria que es inútil que ella se ocupe en Francia con motivo de la invasión de Turquía, porque ellas arreglarán ese asunto.

Londres, 24.—Hace un frío que no tiene precedete. Los médicos declaran que la epidemia de dolores de cabeza y neuralgia se deben a la rara estación.

AL PUEBLO DE ASERRI

Compañeros:

Hemos visto la contestación a nuestros cargos de la crónica anterior, y en ella vemos, y lo decimos porque lo sabemos, que son los mismos Chinchillas los que nos contestan pero, como son verdades lo que decimos se esconden tras el pseudónimo de «Unos neutrales hoy Duranistas», pero para los que conocemos, porque somos hijos de este pueblo, sabemos que no hay tal: aquí no hay neutrales que sean duranistas, y para probar nuestros dichos y desvirtuar algunos cargos que nos hacen, diremos lo siguiente:

El circullito olímpico a que nos referimos en nuestra anterior lo componen: Chico, Jesús, Pedro, Florencio y entiendo de indio digo: Silvestre; bueno; pues ese es señores, como todos los sabemos, el circullito que siempre ha querido arrastrar con el pueblo, pero de esta vez no han podido porque son muchas las tortas que han hecho y las vamos a analizar:

Quiénes fueron los que hicieron la CABALLADA, porque no se puede llamar de otro modo, de regalarle el derecho del agua al Municipio de Desamparados sin cobrarle ningún dinero y que ahora nos hace falta?

El circullito Olímpico!

Quién ha gastado el dinero del Municipio en cosas inútiles?

El circullito Olímpico!

Quiénes son los que en cada política ofrecen puestos y favores con tal de que los sigan?

El circullito Olímpico!

Después que ganen de quienes son los únicos que se acuerdan?

De los de la familia del circullito Olímpico!

Y así podemos seguir pero mejor es dejar para si se proponen contestar las verdades, que sin ofenderlos, les decimos.

Ahora dice el anónimo en cuestión, que el 7 de Diciembre verán los

Un neutral,

hoy republicano convencido.

A los republicanos

Se avisa a nuestros copartidarios que deseen acompañar en su viaje a Santa Ana a nuestro Jefe el Lic. don Máximo Fernández, que éste saldrá para dicho lugar mañana sábado, a las 7 a. m., de su casa de habitación.

Reminiscencias

Felicitando cordialmente al autor de la brillante y exacta semblanza que de la personalidad política del Lic don Máximo Fernández, se publicó en el número de *El Republicano* correspondiente al domingo 20 de julio corriente, pedimos cortésmente su venia para agregar unos detalles en la varonil y generosa figura por él dibujada.

Se refiere casi a la adolescencia del señor Fernández. Pasaba Costa Rica por un período de vergüenza y desolación: corría, larga y ominosa, la dictadura del General Tomás Guardia, y si la fúndole del mandatario era benévola, el sistema de gobierno, como el de toda dictadura, tenía que ser tiránico y desmoralizador. El espíritu público había muerto: ningún ciudadano se atrevía a reclamar sus derechos individuales, ni políticos; la prensa callaba al respecto; todo el mundo obedecía ciegamente, y hasta los niños temían que los espías delataran sus conversaciones al mandatario. El régimen militar era el imperante y cualquier protesta, por tímida que fuera, era castigada severamente. El dictador creía descubrir por todos lados planes de revolución y complotos contra su persona.

En esta situación, un joven inteligente y audaz, Hilarión Aguirre, estudiante de medicina, se atrevió a publicar en un periódico algo que debía ser una crítica de aquel estado de cosas. Guardia lo mandó apresar y del calabozo salió confinado a Sarapiquí, dándosele de alta en el servicio militar y destinándole una plaza en el resguardo de aquel lugar insalubre.

El estudiante debía interrumpir su carrera y dejar su familia por el crimen de pedir justicia. Máximo Fernández, estudiante de Derecho y amigo de Hilarión Aguirre, joven, pobre y humilde como éste, se indigna del ultraje cometido en su amigo, y publicó una enérgica protesta contra el mandatario y su Gobierno.

Guardia manda prenderlo y es encerrado en oscuro calabozo, del cual es sacado en altas horas de la noche para ser conducido al presidio de San Lucas. Debía marchar a pie y su familia no supo la sentencia sino cuando ya había salido. Telegrafió entonces a su conocido en Puntarenas, don Cruz Brenes, para que le proporcionase algunos elementos antes de que fuese embarcado con dirección a la Isla. Don Cruz, hombre

inteligente y generoso, rico comerciante del puerto, antiguo conocedor de la comarca y de toda su gente, querido de marineros y trabajadores de toda clase, contrata un bongo con sus bogas para que fueran a esperar en la ensenada de «Las Aguijas», y sale inmediatamente, con mozos y caballos camino a San José, y al encontrar la escolta le proporciona cabalgaduras para el preso y soldados. Volvió don Cruz para el puerto, quedándose la escolta a pernoctar en Esparta. Llegaron allí luego unos individuos que agasajaron a los de la escolta hasta que lograron adquirir su confianza, y cuando éstos quedaron todos dormidos, aquéllos libertaron al joven preso y tomando los caballos se dirigieron con él a tomar la embarcación que esperaba. La guardia, naturalmente, no pudo hallar al fugitivo, que fué a desembarcar en Chiriquí.

Guardia no dió importancia a la evasión, aunque el pájaro había volado, le bastaba que hubiese alejado el nido. El joven Fernández pasó luego a Panamá, y después a Colón y otros lugares de la costa colombiana. Al cabo de algún tiempo se le permitió volver al seno de su familia. Don Tomás era muy accesible al perdón.

Por aquel doblemente meritorio servicio, el señor Fernández conservó una profunda gratitud para don Cruz Brenes, a quien estimaba como a su padre. Hilarión Aguirre tuvo mucho tiempo después un fin trágico ocasionado por exaltado celo de la justicia.

Honremos la memoria de los buenos: Cruz Brenes e Hilarión Aguirre lo fueron, justo es recordarlos con gratitud.

Aquel fué el primer destierro del Licenciado don Máximo Fernández, provocado, como los otros dos que ha sufrido, por su valor cívico y su amor a la Democracia.

Por el arranque del joven, podía adivinarse el futuro Mario de Costa Rica. Y mientras el joven Máximo Fernández protestaba contra la dictadura y marchaba al destierro, qué hacían el Doctor Durán, ya hombre fornido y el círculo de los aristócratas que ahora lo rodean, o los ambiciosos, sus representantes de entonces? El Doctor Durán acumulaba capital y aquel círculo participaba en los banquetes y orgías del Dictador.

PLUTARCO

Venid todos a formar en nuestras filas y ensayaremos la organización de un gobierno, nuevo, limpio y donde se estimen las competencias y los esfuerzos de cada ciudadano. El Partido Republicano basa nuevos rumbos y más trabajo administrativo.

Su primer Presidente fué Ricardo Jiménez. El hombre de hoy es Máximo Fernández. Mañana será el que vosotros elijais y no el que os imponga un círculo.

PABLO

ALREDEDOR DEL MUNDO

Varsovia, 23.—Madama Curie declaró que la mitad de su tiempo lo dedicará a educar y enseñar a su hija Irene y que el nuevo laboratorio empezará en octubre y será semejante al radiológico de París. Desea que su hija siga la carrera científica.

Bruselas, 23.—El Gobierno aceptará la apelación de las Princesas en el asunto del Congo; reconociendo la justicia de los reclamos, está dispuesto a indemnizarlos.

Persia, 23.—El mecánico Florco inventó una máquina de movimiento perpetuo que absorbe y utiliza el calor atmosférico para producir gas.

London, 23.—El anuncio oficial de Constantinopla de la recuperación de Adriópolis ha producido pésima impresión en los círculos diplomáticos. Las potencias inmediatamente comenzaron a comunicarse sus opiniones con el objeto de encontrar el mejor medio de poner jaque mate a la acción de los turcos, que se considera como un evidente desafío a Europa. Dentro de pocas horas es probable que se decida que entren en la arena de los Balcanes fuerzas que hasta la vez no han entrado en acción. Rusia indudablemente esta lista para aceptar el mandato de Europa de obligar a la Puerta a respetar el tratado de Berlín.

Washington, 23.—El Gabinete Británico se reunió para considerar si consiente en la intervención efectiva de Rusia. Asquith advierte a Turquía de la posibilidad de que se adopten medidas que envuelvan la ocupación por Rusia de ambos lados del Bósforo, apoderándose de Constantinopla; por otra parte Austria que hasta aquí se ha mantenido apartada, sin querer consentir en medidas activas contra Turquía, si Rusia tratara de intervenir, sin su consentimiento, inmediatamente ocupará S. Jakhovibazar.

Washington, 23.—Un grupo de ganaderos de los territorios de Chubur y Santa Cruz, presentaron una petición al Congreso solicitando una concesión de tierras para establecer una empresa empacadora, cerca del puerto deseado. Dicen que hasta la vez no existe una salida para esos distritos que están progresando comercialmente.

Panamá, 23.—Seis tiradores, hermanos, llegaron aquí hoy del Callao; se dirigen a Nueva York a tomar

parte en el tiro internacional que se verificará en los Estados Unidos.

Berlín, 25.—El Ministro de Guerra ordenó experimentos con un nuevo zapato de reciente invención que permite caminar sobre el agua.

Bremen, 23.—El vapor Fuerst cruzando por Spitzemburg envió un inajalambico a Maugled, que se interpreta que es la salvación del perdido explorador Teniente Scheveder Staus.

Gehlmenkirchen, Alemania, 23.—14 mineros se encontraron muertos en una mina de carbón; el hundimiento fue causado por una tromba cloudburst.

Madrid, 23.—Las noticias de Portugal son alarmantes; asegúrase que se prepara una gran revolución; los partidarios de la República están muy alarmados.

Washington, 23.—El Presidente nombró a Sullivan, de Nueva York, Ministro en Santo Domingo.

Abel Towa, 23.—Después de la conferencia, Bryan regresará a Washington esta noche acompañado de los caudillos democráticos.

Habana, 23.—El Ministro de Hacienda desmintió los rumores del empréstito de 15 millones a la Casa Morgan y C^a.

Sofía, 23.—Servia y Grecia conviniéron hoy en la propuesta de paz en que las negociaciones con Bulgaria se verificarán en Bucarets. Un armisticio se ha arreglado en Nisha y se espera que se concluirá dentro de dos días. Grecia insiste en que el armisticio y el convenio de las negociaciones de paz deben mirarse simultáneamente. Rumania ha rehusado a Turquía su súplica de que se le prometa participar en las negociaciones de paz. Las potencias han conversado de estos arreglos.

Constantinopla, 23.—El Gobierno Otomano publicó hoy una comunicación oficial dando los detalles de la recuperación de Kir Kelissch por las tropas turcas. Esto lo ha hecho con el objeto de desmentir las aseveraciones de los búlgaros de las atrocidades cometidas por los soldados turcos. Refiere la manera con que los habitantes de Kir Kelissch celebran la llegada del ejército de los turcos diciendo que su emoción era indescriptible; las mujeres desde las ventanas derramaban flores sobre las tropas, que lloraban de regocijo.

Correspondencias de los pueblos

De Abangares, Mina Tres Hermanos

Julio 22.

Sr. Director de EL REPUBLICANO: Le adjunto una lista de análisis que hemos hecho en este lugar de la Directiva Duranista, para si usted tiene a bien darle publicidad en el periódico que usted muy bien dirige.

Sin más por ahora me suscribo de usted su afmo y s. s.,

Vicente Córdoba

Lista de nombres de individuos que figuran en la Directiva Duranista de las Minas de Tres Hermanos y Tres Amigos y algunos de La Sierra.

Súbditos ingleses

Enrique Jenkins
Napoleón Jenkins

Hondureños

Samuel Rodas
Teófilo Ponce
Ramón López
Isidro Hernández

Salvadoreños

Leocadio Perdomo
Isidro Merlos
Eusebio Guzman
Filadelfo Ochoa
Rafael Villatoro
Bonifacio Ochoa
Manuel Rodríguez

Nicaraguenses

David Guevara
Lorenzo Santana
Manuel Núñez
Rosendo Villarreal
Manuel Ramírez

«Juan Vázquez, puesto sin su consentimiento; Benjamin Ruiz, menor de edad; Napoleón Rosales, puesto dos veces; Ramón Leal, el mismo que figura en la Directiva Duranista de Orotina como Ramón Lisandro Leal; José María Brenes, el Tenedor de Libros de ésta, que figura como Presidente Honorario de la Directiva de La Sierra; Francisco Brenes, lo tenemos aquí como idiota, dice que es civilista pero no iglesiaista, que es verde-blanco pero no duranista. Además varios desconocidos, como también le digo que ya usted podrá imaginarse de la manera que han podido formar dicha Directiva, con las autoridades y varios mandadores duranistas que trabajan hasta con las uñas. También le digo fíjese en una particula del encabezamiento de dicha Directiva, donde dice: «Constituímos la gran mayoría de los mineros; pues con todos los puestos no llegan más que a 68, y la nuestra asciende a 91 hasta la fecha en que la envié o llevé el señor Gómez, con excepción de que no rehusaron a lo más unos cuatro, pues todos son costarricenses. También los civilistas andan cerca de nosotros y muchos neutrales, pues somos como 200 y pico de trabajadores los que tenemos. Adelantito de dicha observación dice: «¿sobre nosotros, los que ganamos el sustento de las entrañas de la tierra?» Gran error, pues el primer Presidente Honorario don Elías Rojas, no es minero, es un dependiente del Comisariato, que se quedó con su negocio de chicha, panes y frutas, y con su billarrito donde se gana un 500 por ciento, es decir más de lo necesario de los sustentos; pero no de las entrañas de la tierra, sino de las entrañas de quien usted se puede imaginar.

En fin, hasta en otra, y suscribome de usted atto. y s. s.,

Bernabé Maradiaga

De San Joaquín de Heredia

Julio 22.

Por varios conductos sabemos que el muy conocido José Murillo, ex-Jefe Político de San Rafael y San Antonio de Belén, se ha dedicado abertamente a la política, cuyos trabajos van en favor del Partido Duranista. Murillo le devengun un sueldo a la Nación por hacer política en contra de los otros partidos que no son de su agrado, mejor dicho, el Fernandismo y Civilismo.

Gracias a la honradez acrisolada de nuestro muy querido amigo don Juan Bautista Arias, recta autoridad, es que debemos la tranquilidad en este pueblo católico y de trabajo. En algunos órganos de la prensa injustamente lo han calumniado (conocemos el anonimato). Que hablen don Manuel Madrigal, Dolores Viquez y otras personas honradas de San Joaquín, quienes dirán que el Sr. Agente de Policía Bastos Arias, es imparcial y está cumpliendo fielmente las órdenes del Sr. Presidente de la República, que son: honradez, libertad y justicia!

Vox populi!

Unos joaqueñenses

De Barba

Sr. Director de EL REPUBLICANO Estimado señor:

Habiendo visto en *La Prensa Libre*, órgano del Duranismo, la directiva del pueblo de San Pablo de Barba, he reconocido en nuestra directiva nombres que no pertenecen a ese pueblo, algunos menores y dos inconscientes.

Menores

Prudencio Alfaro, como Presidente honorario; Ernesto Alfaro, como Secretario; Juan Montero Agreda, como Vocal; Espiritu Ramírez, como Vocal.

Personas que no pertenecen a ese lugar

José Vargas Aguirre, Santiago Aguirre Segura, Tomás Conejo, (un enajenado) Urbano Zárate, Rafael Sánchez Villegas, del barrio de Jesús; Teófilo González Esquivel, de San Pedro Norte.

Demente

Clodomiro Villegas, que aparece como Presidente efectivo, no está en el uso de sus facultades mentales.

Civilistas

Faustino Montero, Presidente efectivo; Pedro Sáenz Zárate, Presidente honorario; Claudio Montero, Presidente efectivo.

Repetido en dos directivas

Aureliano Zumbado, publicado primero en el centro de Barba y ahora en San Pablo.

Además, una protesta

Yo Manuel Ramón Sánchez, dejo de ser duranista porque al ver la manifestación el domingo del Doctor Durán en San José, me ha dado vergüenza ver que no era más que un engaño al pueblo y como la del Licenciado don Máximo Fernández en Alajuela fué superior, protesto y doy a saber que seré Republicano y que trabajaré por nuestra causa. ¡Viva la manifestación nuestra!—San Pablo de Barba, viernes 18 de julio de 1913.

Manuel Ramos Sánchez.

Testigo: José M^o Montoya.

GRAN HOTEL INTERNACIONAL
(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país. Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi Propietario

ANTONIO URBANO & Hno.
EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso. Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu! Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad.

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

SASTRERIA INGLESA
de J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses.—Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLÉS O AMERICANO.

Calle Central, frente a la Botica del Comercio

Ropa de Canarias bordada a mano

Se encuentra de paso en esta capital, por pocos días, el señor Rafael González López, agente de la Casa SARVELLA PERERA, de Canarias, quien venderá a precios muy bajos, en la

TIENDA DE ENRIQUE RAWSON

frente al Almacén de Steinworth Hno., los artículos siguientes:

Camisones de día	Calzones	Cuellos
Camisetas de dormir	Corpiños	Mantelas
Fustanes	Peñadores	Servilletas
Matines o mañanitas	Delantales	Tapetes
Fundas p. almohadas	Vestidos blancos	Cubre bandejas
Almohadones	Vestidos crudos	Cubre vasos
Cortas para blusa	Sábanas	Vestidos para niña
Batas para señora	Colchas	Calzones para niña

y toda clase de ropa interior y exterior para señoras y para niños.

TODO DE PURO HILO BORDADO A MANO
ESTA ROPA SE GARANTIZA DE MUCHISIMA DURACION
OCASION UNICA EN COSTA RICA

En exhibición todo el día en la TIENDA DE ENRIQUE RAWSON

PRECIOS AL ALCANCE DE TODO EL MUNDO

DIRECTIVA GENERAL

DEL

PARTIDO REPUBLICANO

DEL CANTON DE SANTA ANA

CENTRO

- PRESIDENTES HONORARIOS**
- Lic. don Zacarías Guerrero Angulo
 - Don Salvador Arias Araya
 - » Lorenzo Mora Guerrero
 - » Lorenzo Céspedes Agüero
 - » Rosa Mora Guerrero
 - » Isidro Acosta Obando
 - » Antonio Sandoval
 - » Jenaro Vargas Rodríguez.
 - » Rafael Reyes Robles
 - » Julián Gómez ú. ap.
 - » Alejo Sibaja Mora
 - » Jesús Rivera Obando
 - » José Froilán Porras Barrios
 - » Perfecto Chacón

- PRESIDENTES EFECTIVOS**
- Don Víctor Castro Orozco
 - » Pedro Ramírez Araya
 - » J. Mariano Morales
 - » Benjamín Mora
 - » Salomón Mora
 - » José Zamora ú. ap.

- VICE-PRESIDENTES**
- Don Rafael Guerrero Umaña
 - » Eliseo Araya Castro
 - » Fidel Valverde
 - » Bernabé González López
 - » Rafael Céspedes Jiménez

- SECRETARIO GENERAL**
- Don Salvador Castro Garbanzo

- PRO-SECRETARIOS**
- Don José Espinoza Espinoza
 - » Cirilo Mora Mora
 - » Custodio Guerrero Quesada
 - » Pánfilo Obando

- JEFES DE PROPAGANDA**
- Don Recaredo Araya Sandí
 - » Célimo Bonilla
 - » Zacarías López
 - » Fidel Villarreal

- TESORERO**
- Don Abel Castro Munge
 - » Mario Artavia Calderón

- VOCALES**
- Don Elías Zamora Sánchez
 - » Jerónimo Carmona Salguero
 - » Miguel Solano
 - » Fidel Rodríguez Valverde
 - » Antonio Araya
 - » Jesús Espinosa Espinosa
 - » Egidio Mora ú. ap.
 - » Alejandro Porras
 - » Manuel Vargas Monte
 - » Rafael Vargas
 - » Bonifacio Alvarado Orozco
 - » Benjamín Carranza ú. ap.
 - » Jerónimo Carmona Salguero
 - » Lorenzo Artavia Calderón
 - » Cipriano Alvarado Orozco
 - » Crisanto Carmona Salguero
 - » Catarino Calderón Sibaja
 - » José Núñez Abarca
 - » Joaquín Saborío ú. ap.
 - » Pedro Ovaes Berrocal
 - » Santos Jiménez Calderón
 - » Eliseo Saborío Solís
 - » Rafael Alvarez Salazar
 - » Domingo Freny Mañany
 - » Cristóbal González Ureña
 - » Liborio Espinosa León
 - » José Guerrero Quesada
 - » José Sibaja García
 - » Jerónimo Peraza Sibaja
 - » Rómulo Sandoval Sánchez

- SALITRAL**
- PRESIDENTES HONORARIOS**
- Don Francisco Borbón Orozco
 - » José Sandí Badilla
 - » José Delgado Mata
 - » Jesús Mora Obando
 - » Andrés Carmona
 - » Jenaro Fernández Jiménez

- PRESIDENTES EFECTIVOS**
- Don Marcelino Alvarado Cervantes
 - » Mariano Montoya Mesén
 - » Jesús Barrios Rojas
 - » Francisco Azofeifa Fernández
 - » Juan León ú. ap.

- VICE-PRESIDENTES**
- Don Raimundo Alvarez Vargas
 - » Domingo Azofeifa Fernández
 - » Juan Castro Vásquez
 - » Ramón Sandí Azofeifa
 - » Román Ureña Aguilar

- SECRETARIO GENERAL**
- Don Víctor Manuel Oviedo Mora

- PRO-SECRETARIOS**
- Don Secundino Saborío Robles
 - » Carlos Borbón Mora
 - » Alejo Arias Añaya

- JEFES DE PROPAGANDA**
- Don Rafael Montoya Mesén
 - » Pío Delgado Porras

- TESORERO**
- Don Antonio Barrios Rojas

- VOCALES**
- Don Juan Castro Vásquez
 - » Ramón Céspedes Arias
 - » Eduardo Madrigal ú. ap.
 - » Rafael Arias Vargas
 - » Moisés Arias Vargas
 - » Miguel Barrios Ramírez
 - » Joaquín Barrios Ramírez
 - » Manuel Mora ú. ap.
 - » Antonio Jiménez Bustamante
 - » Concepción Jiménez Bustamante
 - » Jesús Calderón Guardamuz
 - » Abelardo Céspedes Azofeifa
 - » Antonio Sandí Azofeifa
 - » Juan López Aguilar
 - » Francisco López Aguilar
 - » José Jiménez Azofeifa
 - » Policarpo Alvarez Vargas
 - » Esteban Vargas Montes
 - » Jesús Azofeifa Fernández
 - » Reyes Hidalgo Chavarría
 - » Antonio Delgado Marín
 - » Rafael Ureña Aguilar
 - » Graciano Ureña Aguilar
 - » José Ureña Sandí
 - » José Ureña Delgado
 - » Marcos Rojas ú. ap.
 - » Florentino Cerdas
 - » Luis Cascante Alvarez
 - » Ramón Cascante Alvarez
 - » Pedro Mora Marín
 - » Moisés Cascante Alvarez
 - » Cirilo Anchia Marín
 - » Benjamín Fernández ú. ap.

DISTRITO URUCA
(SAN JOAQUIN)

- PRESIDENTES HONORARIOS**
- Don Isidro Robles Obando
 - » Remigio Bonilla Saborío
 - » Juan Cordero Salguero
 - » Rafael Morales Valverde
 - » Joaquín Barrantes Umaña
 - » Jerónimo Umaña Jiménez
 - » Casiano Jiménez
 - » Tomás Robles Guillén
 - » Saturnino Fernández Franco
 - » Salomón Chavarría Sandí
 - » Vicente Rojas Artavia
 - » Raimundo Chaves Sautana
 - » Ambrosio Aguilar S.

- PRESIDENTES EFECTIVOS**
- Don José Ramírez Acuña
 - » José Julián Cubillo Guillén
 - » Eleuterio Umaña Sandí
 - » Casimiro Hidalgo Chavarría
 - » Pablo Umaña
 - » Macario Umaña Sandí
 - » Manuel Montero Barboza
 - » José Saborío ú. ap.



Lic. don Máximo Fernández

- VICE-PRESIDENTES**
- Don Elías Cordero Solís
 - » Jesús Carmona Salguero
 - » Carlos Umaña Artavia
 - » Pascual Segura Solís
 - » Simón Sandí Villanea
 - » Ramón Cordero Ramírez
 - » Pedro Villarlobos
 - » Rafael Cubillo Obando
 - » José María Cordero Arcón
 - » José Morales Solís

- SECRETARIOS**
- Don Napoleón Valverde
 - » Pedro Cubillo Obando
 - » Víctor Barrantes Jiménez

- PRO-SECRETARIOS**
- Don Julio Solís ú. ap.
 - » Antonio Fernández Solís

- JEFES DE PROPAGANDA**
- Don Rafael Valverde Montero
 - » Elías Robles Guillén

- TESORERO**
- Don Valentín Rojas Valverde

- VOCALES**
- Don Encarnación Jiménez Castro
 - » Rafael Fernández Solís
 - » Ramón Salazar Batista
 - » Pedro Cubillo Jiménez
 - » Francisco Solís Villarreal
 - » Melitón Solís Segura
 - » José Fernández Solís
 - » Guillermo Barrantes Jiménez
 - » Antonio Castro Salazar
 - » Jacinto Ramírez Guillén
 - » Gustavo Solís Segura
 - » Ramón Barriento Quesada
 - » Silvano Umaña Sandí
 - » Malaquías Solís Segura
 - » Vicente Araya Chavarría
 - » Ramón Cubillo Obando
 - » Rafael Robles Umaña
 - » Elías Arce ú. ap.
 - » Ismael Morales Solís
 - » Cerlindo Umaña Robles
 - » Zenón Solís Guzmán
 - » Bernabé Jiménez Calderón
 - » Abedón Solís Segura
 - » Vicente Morales Valverde
 - » Aquileo Cordero Solís
 - » Abel Morales Solís
 - » José Jiménez Jiménez
 - » Antonio Umaña Artavia
 - » Balbanero Umaña Artavia
 - » Alberto Umaña Artavia
 - » Ramón Umaña Robles
 - » Jesús Umaña
 - » Ismael Rojas Valverde
 - » Salvador Jiménez Calderón
 - » Miguel Umaña Herrera
 - » Juan Agustín Porras Segura
 - » Marcelino Porras Umaña
 - » Francisco Porras Umaña
 - » Antonio Castro Solís
 - » José Jiménez Castro
 - » Wenceslao Morales Solís
 - » Joaquín Porras Franco
 - » Juan Artavia ú. ap.

DISTRITO POZOS

- PRESIDENTES HONORARIOS**
- Don Miguel Zeledón Jiménez
 - » Clímaco Castro Orozco
 - » Rafael Marín Fernández
 - » Tomás Marín Herrera
 - » Eliseo Zamora Rodríguez
 - » Maclovio González

- PRESIDENTES EFECTIVOS**
- Don Emilio Aguilar Sandí
 - » Teófilo Ramírez Araya
 - » Rosario Chavarría Sandí
 - » Simeón Núñez

- VICE-PRESIDENTES**
- Don Rafael Quesada Mata
 - » Filadelfo Araya Sandí
 - » José Chavarría Sandí
 - » Francisco Hernández Leiva

- SECRETARIOS**
- Don Abraham Ramírez ú. ap.
 - » Aquiles Aguilar Sandí

- PRO-SECRETARIOS**
- Don Darío Méndez Zeledón
 - » Luis Méndez Zeledón

- JEFES DE PROPAGANDA**
- Don Quirico Rodríguez Esquivel
 - » Roberto Marín Vargas
 - » Quirico Orozco Sandí

- TESORERO**
- Don Jaime Aguilar Sandí

- VOCALES**
- Don José Ramírez ú. ap.
 - » Miguel Mata ú. ap.
 - » Esteban Ramírez Araya
 - » Pedro Marín León
 - » Elías Marín León
 - » Maurilio Chavarría Delgado
 - » Bruno Zamora Rodríguez
 - » Aquileo Arguedas Oviedo
 - » Matías Oviedo
 - » Rafael Herrera
 - » Pedro Zamora
 - » Tito Marín Marín
 - » Natán Marín Marín
 - » Alfonso Herrera
 - » Antonio Núñez
 - » Eulogio Valerio
 - » Rafael Herrera
 - » Francisco Herrera
 - » Ramón Hidalgo

DISTRITOS
PIEDES y BRASIL

- PRESIDENTES HONORARIOS**
- Don José María Morales
 - » Agustín Marín Artavia
 - » Joaquín Arley ú. ap.
 - » Miguel Montoya
 - » Antonio Guillén Montoya
 - » Adán Artavia
 - » Salomón Morales Saborío
 - » Frutos Aguilar
 - » Cristóbal Jiménez
 - » Rafael Solís Calderón
 - » Santana Umaña Sandí
 - » Pío Rojas
 - » Francisco Umaña Sandí
 - » Candelario Vargas
 - » Daniel Morales Saborío

- PRESIDENTES EFECTIVOS**
- Don Justiniano Porras Saborío
 - » José Rivera ú. ap.
 - » Guillermo Guillén Montoya
 - » Abraham Morales Saborío
 - » Juan Vicente Solís Calderón
 - » Jesús Arley Molina

VICE-PRESIDENTES

- Don Rubén Morales
- » Santiago Mena
- » David Morales
- » Sixto Villarlobos
- » Gustavo Morales
- » Daniel Morales
- » Joaquín Salazar B.
- » Sebastián Umaña Sandí
- » Darío Mena

- SECRETARIOS**
- Don José Rivera A.
 - » José Zamora
 - » Francisco Robles Umaña

- PRO-SECRETARIOS**
- Don Isafas Morales
 - » Jesús Villarreal
 - » Rafael Vargas Artavia
 - » Román Rivera Fernández
 - » Tito Abarca Q.

- JEFES DE PROPAGANDA**
- Don Emilio Porras Saborío
 - » Pedro Morales Saborío
 - » Ezequiel Morales Saborío

- TESORERO**
- Don Jesús Rivera Vargas

- FISCALES**
- Don Anselmo Guillén Montoya
 - » Gonzalo Madrigal

- VOCALES**
- Don José Hernández
 - » Maximino Guerrero Delgado
 - » Lorenzo Aguilar Rivera
 - » José María Zamora Artavia
 - » Juan Guadamuz Aguilar
 - » Francisco Solís Artavia
 - » Narciso Artavia Vargas
 - » David Retana Aguilar
 - » José Solís Artavia
 - » Cipriano Aguilar Castro
 - » Moisés Mena
 - » Francisco Hidalgo Vargas
 - » Bernardo Umaña Guillén
 - » Salomón Umaña Guillén
 - » José Rivera
 - » Frutos Guillén Jiménez
 - » Isafas Artavia Morales
 - » Sabino Artavia Mena
 - » Antonio Artavia Salazar
 - » Teófilo Guillén Guillén
 - » Moisés Morales
 - » Ricardo Aguilar Hernández
 - » José Artavia Jiménez
 - » Rafael Mena
 - » Enrique Artavia Morales
 - » Emilio Porras V.
 - » Mariano Porras Vargas
 - » Francisco Umaña
 - » José Porras V.
 - » Antonio Hernández
 - » José Parra Aguilar
 - » Fermín Mena Aguilar
 - » Alfonso Aguilar Castro
 - » Francisco Retana Madrigal
 - » Elías Artavia Morales
 - » Samuel Mena Castro
 - » Juan Artavia
 - » Jesús Hernández Ramírez
 - » Pafael Parra
 - » Miguel Mora Flores
 - » Maclovio Salazar Batista
 - » Pedro Artavia ú. ap.
 - » Damasio Zúñiga Rojas
 - » Rafael Artavia Mena
 - » Joaquín Retana Aguilar
 - » Daniel Castro
 - » Luis Porras Valverde
 - » Jenaro Salazar
 - » José Salazar
 - » Reyes Artavia Cordero
 - » Juan Mena Aguilar
 - » Patrocinio Mena Aguilar
 - » Leandro Artavia Solís
 - » Santiago Arguedas
 - » Elpidio Mora
 - » Juan Delgado
 - » Pedro Navarro
 - » Isidro Oviedo
 - » José Durán
 - » David Fernández Retana